

Das Lied der Deutschen von Hoffmann von Fallersleben

Melodie von Joseph Haydn

Deutschland, Deutschland über alles,
Über alles in der Welt,
Wenn es stets zu Schutz und Trutze
Brüderlich zusammenhält,
Von der Maas bis an die Memel,
Von der Etsch bis an den Belt –
Deutschland, Deutschland über alles,
Über alles in der Welt!

Deutsche Frauen, deutsche Treue,
Deutscher Wein und deutscher Sang
Sollen in der Welt behalten
Ihren alten schönen Klang,
Uns zu edler Tat begeistern
Unser ganzes Leben lang –
Deutsche Frauen, deutsche Treue,
Deutscher Wein und deutscher Sang!

Einigkeit und Recht und Freiheit
Für das deutsche Vaterland!
Danach lasst uns alle streben
Brüderlich mit Herz und Hand!
Einigkeit und Recht und Freiheit
Sind des Glückes Unterpfand –
Blüh im Glanze dieses Glückes,
Blühe, deutsches Vaterland!

Die 3. Strophe ist heute die deutsche Nationalhymne der Bundesrepublik Deutschland.

Aufgaben

Denkaufgabe 1: Erkläre, weshalb die erste Strophe heute nicht zur Nationalhymne gehört. Ziehe dazu auch die Karte des Deutschen Bundes zu Rate. Schau nach, wo Maas und Memel fließen, wo die Etsch fließt und wo der Belt ist und welche Flüsse heute die Ostgrenze der Bundesrepublik Deutschland bilden.

Fassung vom 23.09.2025
[Nach neuerer Fassung suchen](#)

[Melodie anhören](#)
Gespielt vom Musikkorps der Bundeswehr
Youtube- Video [Extern](#)



Karte des Deutschen Bundes 1815 - 1866
Karte gemeinfrei
[Vergrößerung](#)

Überlege für dich:

Manche sagen, es sei falsch, nur die letzte Strophe des Liedes der Deutschen zu singen und als Nationalhymne zu haben. Man müsse den historischen Hintergrund der Entstehung beachten. Andere Nationen, z.B. die Franzosen mit der [Marseillaise](#) ([Extern](#)), ihrer Hymne, hätten aus Traditionsgründen ihre Hymne auch nicht verändert. Wie stehst du dazu?

[Epochenseite Revolution von 1848](#)
[Epochenraum 19. Jh.](#)
[Startseite](#)

Denkaufgabe 2: Erkläre, weshalb die zweite Strophe heute nicht zur Nationalhymne gehört.